
Substantiv lietvārds

Dunkelblau unterlegt sind die Paradigmen ohne Palatalisierungen bzw. ohne „hellem“ (vorderem) Vokal als Charakteristikum der Endungsreihe.

Rote Schrift: Zwei Deklinationen haben für den Nominativ und Genitiv Singular identische Formen: Maskulina auf -us und Femina auf -s.

Das Sternchen * zeigt die Palatalisierung desjenigen Konsonanten an, auf den der Stamm des Wortes endet. Die Palatalisierung wird auf drei Arten realisiert bzw. in der Schrift bezeichnet: 
	 -	In der Hauptsache wird ein j zwischen Stamm und Endung eingefügt (und gesprochen): Also lautet z. B. der Genitiv Singular von dambis (Damm) dambja und von šķīvis (Teller) šķīvja.
	 -	Bei den Konsonanten k, g, n, l wird jedoch ķ, ģ, ņ, ļ geschrieben: Also lautet z.B. der Genintiv Plural von brālis (Bruder) brāļu und von ordenis (Orden) ordeņu; die ohnehin palatalisierten
     	  Wortstämme von z. B. Schiff und Katze schreibt man kuģis und kaķis.
	 -	Die Konsonanten t, d, s, z, c, dz werden qualitativ verändert: 
   		  t, s → š		  d, z → ž	 c → č 	 dz → dž
		  Also lautet z. B. der Genitiv Singular von lācis (Bär) lāča, von pusaudzis (Teenie) pusaudžu, von mēnesis (Monat) mēneša, von vācietis (Deutscher) vācieša, von ceļrādis (Wegweiser) 
		  ceļrāža und von matrozis (Matrose) matroža. Die Palatalisierung wird ggf. auf mehrere Konsonanten angewandt: krāsns (Ofen), Genitiv Plural krāšņu.

Maskulina auf -us:
Dieser Deklinationstyp hat nur im Singular eine eigene Endungsreihe und umfasst nur wenige Grundwörter: alus (Bier), klepus (Husten), ledus (Eis), lietus (Regen), medus (Honig), 
mošus (Moschus), papus (Papa), ragus (Schlitten), rēzus (Rhesus), strīdus (Streit), tirgus (Markt), vidus (Mitte), virsus (Boden, Oberfläche), viltus (Betrug).

Maskulina auf -is:
Diese Deklination kennt sechs Ausnahmen, bei denen Nominativ und Genitiv gleich lauten. Und zwar wie folgt: akmens (Stein), asmens (Klinge, Schneide), mēness (Mond), rudens (Herbst), 
ūdens (Wasser), zibens (Blitz). Beachte außerdem: Die obliquen Formen von viesis (Gast) werden nicht palatalisiert.

Die Kasus  locījumi

Personalpronomen  personas vietniekvārdi 

Weitere Pronomen  citi vietniekvārdi

mask. fem.

Si
ng

.

Nominativ -is -us -s/-š 1 -a -e -s

Genitiv *-a -us -a -as -es -s

Dativ -im -um -am -ai -ei -ij

Akkusativ -i -u -i

Lokativ -ī -ū -ā -ē -ī

Pl
ur

.

Nominativ *-i -i -as -es -is

Genitiv *-u -u *-u 2

Dativ *-iem -iem -ām -ēm -īm

Akkusativ *-us -us -as -es -is

Lokativ *-os -os -ās -ēs -īs

Sing. Plur. reflexiv

Person 1. 2. 3. mask. 3. fem. 1. 2. 3. mask. 3. fem.

Nominativ es tu viņš viņa mēs jūs viņi viņas -

Genitiv manis tevis viņa viņas mūsu jūsu viņu sevis

Dativ man tev 3 viņam viņai mums jums viņiem viņām sev 3

Akkusativ mani tevi viņu mūs jūs viņus viņas sevi

Lokativ manī tevī viņā mūsos jūsos viņos viņās sevī

demonstrativ interrogativ und relativ

dieser diese jener jene welcher welche wer, der

Si
ng

.

Nominativ šis šī tas tā kurš kura kas

Genitiv šī / šā šīs / šās tā tās kura kuras kā

Dativ šim šai tam tai kuram kurai kam

Akkusativ šo to kuru ko

Lokativ šai / šinī / šajā tai / tanī / tajā kurā kur

Pl
ur

.

Nominativ šie šīs / šās tie tās kuri kuras

Genitiv šo to kuru

Dativ šiem šīm / šām tiem tām kuriem kurām

Akkusativ šos šīs / šās tos tās kurus kuras

Lokativ šajos šajās tajos tajās kuros kurās

šais / šinīs / šanīs tais / tanīs

Pronomen vietniekvārds

Nach dem Muster von kurš/ kura werden auch viele weitere Pronomen dekliniert, z. B. katrs/ katra (jeder/ jede) oder die Possessivpronomen 
mans/mana (mein/meine) und tavs/tava (dein/deine).

1	 Der Nominativ Singular der Mas- 
	 kulina auf -s lautet -š, wenn der 
	 Stamm des Wortes palatalisiert 
	 ist. Ausnahme: Palatalisiertes r 
	 bleibt unbezeichnet und unge-
	 sprochen, obwohl im Nominativ 
	 Singular -š erscheint. So heißt es 
	 z. B. karš (Krieg), Genitiv kara. 
2	Der Genitiv Plural einiger Femina 
	 auf -s bewirkt keine Palatalisie-
	 rung des Wortstammes, z.B. balss 
	 (Stimme), Genitiv Plural balsu.
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3	tev spricht man [tεu] und sev 
	 [sεu].


